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ATA DA TRECENTÉSIMA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA 1 
FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos 2 
vinte e nove dias do mês de junho de dois mil e dezesseis, às nove horas, reuniu-se a 3 
Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, do Prédio 4 
Principal, sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora Doutora 5 
Dirce Djanira Pacheco e Zan, e com o comparecimento dos seguintes conselheiros: 6 
Alexandro Henrique Paixão, Antônio Carlos Dias Júnior, Débora Cristina Jeffrey, Débora 7 
Mazza, Duini Magalhães Redondo, Elisabeth Barolii, Felipe Borges Pache, Jórgias Alves 8 
Ferreira, José Claudio do Espírito Santo Souza, José Roberto Montes Heloani, Lalo 9 
Watanabe Minto, Lavínia Lopes Salomão Magiolino, Liliane Bordignon de Souza, Liz Vitória 10 
do Amaral Silva, Luciano Pereira, Mara Regina Martins Jacomeli, Márcia Cristina Cândido 11 
dos Santos, Maria Inês de Freitas Petrucci dos Santos Rosa, Maurício Érnica, Renê José 12 
Trentin Silveira, Robson Bomfim Sampaio, Selma de Cássia Martinelli, Wencesláo 13 
Machado Oliveira Júnior. Como convidadas compareceram: Ana Archangelo – Presidente 14 
da Comissão Permanente de Formação de Professores (CPFP/CCG) e a ATU da Unidade, 15 
Rosa Maria Marins Gobbi Sebinelli. Ausências justificadas: Antônio Carlos Rodrigues de 16 
Amorim, Luciane Aparecida Grandin, Luciane Muniz Ribeiro Barbosa. A Professora Dirce 17 
Zan deu início à reunião cumprimentando os senhores conselheiros. Em seguida colocou 18 
em votação a Ata da 303ª Reunião da Congregação da FE realizada em 25/05/2016, a qual 19 
foi aprovada com 6 abstenções. A seguir, a Professora Dirce Zan propôs a inversão de 20 
pauta deixando o EXPEDIENTE para o final da reunião, para o que, todos os conselheiros 21 
foram favoráveis. A seguir, deu sequência à reunião, entrando na II) ORDEM DO DIA: A) 22 
Para Ciência: A.1) Requerimento nº 1363/2016 de aplauso à iniciativa de adoção de 23 
política de cotas na Pós-Graduação da Faculdade de Educação/UNICAMP, aprovado na 24 
37ª Reunião Ordinária da Câmara Municipal de Campinas – autoria Vereador Carlão do 25 
PT. Em seguida, a Professora Dirce Zan deu continuidade à reunião passando para os 26 
itens B) PARA HOMOLOGAÇÃO. B.1) Concurso para Provimento de 01 Cargo de 27 
Professor Doutor, em RTP, na Área de Educação e Sociedade, nas Disciplinas EL 142 – 28 
Tópicos Especiais em Ciências Sociais Aplicadas à Educação e EP 842 – Tópicos 29 
Especiais em Ciências Sociais Aplicadas à Educação – DECISE. Parecer Final da 30 
Comissão Julgadora. Processo 19-P-29.688/2015. B.2) Concurso para Provimento de 01 31 
Cargo de Professor Doutor, em RTP, na Área de Teoria das Organizações, na Disciplina 32 
EP 164 – Organização do Trabalho Pedagógico e Gestão Escolar – DEPASE. Parecer 33 
Final da Comissão Julgadora. Processo 19-P-29.689/2015. B.3) Proposta de alteração de 34 
Catálogo de Graduação 2017 para os Cursos 06 (integral) e 46 (noturno) – Licenciatura em 35 
Biologia. OF. CL. FE Nº 33/2016, encaminhado “ad referendum” da Congregação. OF. 36 
DECISE Nº 52/2016 e OF. DEFHE Nº 43/2016. B.4) Alteração da composição do Colegiado 37 
da Revista Pro-Posições: Substituição da Profa. Dra. Ana Luiza Bustamante Smolka pela 38 
Profa. Dra. Maria Inês de Freitas Petrucci dos Santos Rosa. A seguir a Professora Dirce 39 
Zan submeteu os itens B.1 ao B.4 para homologação, os quais foram aprovados por 40 
unanimidade. Em seguida passou-se para os itens C) PARA DELIBERAÇÃO: Foi 41 
solicitada a inclusão em pauta do item sobre o “Religamento da estudante Marcela, 42 
orientanda do Prof. Vicente Rodriguez”, o qual seria numerado como item C.15. Os itens a 43 
seguir não foram destacados e, colocados em votação, foram aprovados com 1 abstenção. 44 
C.1) Solicitação de abertura de Concurso para Professor Livre Docente na Área de Teoria 45 
Pedagógica, na Disciplina EP 372 – Avaliação Educacional – DEPRAC. Processo 19-P-46 
14.479/2016. C.2) Concurso para Provimento de 01 Cargo de Prof. Dr., em RTP, na Área 47 
de Educação Escolar, na Disciplina EP 376 – Prática de Ensino e Estágio Supervisionado 48 
nos Anos Iniciais do Ensino Fundamental e na Área de Teoria Pedagógica, na Disciplina 49 
EP 153 – Metodologia do Ensino Fundamental – DEPRAC. Processo 19-P-29.690/2015. 50 
Aprovação do Parecer favorável do Departamento sobre as inscrições. Candidatos 51 
Inscritos: Isabella Bilecki da Cunha, Luciana Ponce Belledio Giraldi, Nadir Lara Júnior, 52 
Maria Carolina Ribeiro, Francis Roberta de Jesus, Lívia Maria Ferreira da Silva, Marisol 53 
Prezotto, Regina Célia Grando, Fernanda Theodoro Roveri, Rodrigo Barchi, Hanna Talita 54 
Gonçalves Pereira de Araújo, Walkiria de Oliveira Rigolon, Eric Ferdinando Passoni, 55 
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Cacilda Encarnação Augusto Alvarenga, Rosangela Aparecida Reis Machado, Giovana 1 
Azzi de Camargo, Ana Paula Ferreira da Silva, Cleriston Izidro dos Anjos, Vivian Marina 2 
Redi Pontin, Luana Costa Almeida, Elina Elias de Macedo, Edite Maria da Silva de Faria, 3 
Miryan Cristina Buzetti, Rogéiro Elias Marim, Luciana Haddad Ferreira, Rita de Cássia 4 
Cristofoleti, Inês Ferreira de Souza Bragança, Mauro Torres Siqueira, Daniela Dias dos 5 
Anjos, Karolina da Silva Miranda Jardim, Sonia Maria Pereira Vidigal, Luciana Cristina 6 
Cardoso, Rebeca Chiacchio A. F. Galletti, Adriana Fernandes Coimbra Marigo, Natália 7 
Cassetari, Cesar A. A. da Silva, Solange Estanislau dos Santos e Marina Cyrino. C.3) 8 
Concurso para Provimento de 01 Cargo de Prof. Dr., em RTP, na Área de Educação 9 
Escolar, na Disciplina EP 376 – Prática de Ensino e Estágio Supervisionado nos Anos 10 
Iniciais do Ensino Fundamental e na Área de Teoria Pedagógica, na Disciplina EP 153 – 11 
Metodologia do Ensino Fundamental – DEPRAC. Processo 19-P-29.690/2015. Indicação 12 
da Comissão Julgadora. Membros Titulares: Profa. Dra. Elisabete Monteiro de Aguiar 13 
Pereira – FE/UNICAMP; Profa. Dra. Maria Inês de Freitas Petrucci dos S. Rosa – 14 
FE/UNICAMP; Profa. Dra. Dulcinéia de Fátima Ferreira – UFSCar/Sorocaba; Profa. Dra. 15 
Elvira Cristina Martins Tassoni – PUC/Campinas; Profa. Dra. Cláudia Lemos Vóvio – 16 
UNIFESP. Membros Suplentes: Prof. Dr. Carlos Miguel da Silva Ribeiro – FE/UNICAMP; 17 
Profa. Dra. Áurea Maria Guimarães – FE/UNICAMP; Profa. Dra. Silvia de Fátima Pilegi 18 
Rodrigues – UFMT; Profa. Dra. Luciane Maneira Magalhães – UFJF; Profa. Dra. Maria Amélia 19 
do Rosário Santoro Franco – UNISANTOS. C.4) Relatório de Atividades. Parecer do 20 
Departamento e das Coordenações – Prof. Dr. Sérgio Ferreira do Amaral – DECISE. C.5) 21 
Relatório do Semestre Sabático – Parecer do Departamento. a) Profa. Dra. Norma Sandra 22 
de Almeida Ferreira – DEPRAC. Período de 01 de setembro de 2015 a 01 de março de 23 
2016; b) Profa. Dra. Mara Regina Lemes de Sordi – DEPRAC. Período de agosto de 2015 24 
a fevereiro de 2016. C.6) Solicitação de Licença Especial (Semestre Sabático). Profa. Dra. 25 
Maria Márcia Sigrist Malavasi – DEPRAC – 10/09/2016. C.7) Relatório referente ao período 26 
de Probatório da Profa. Dra. Adriana Varani – DEPRAC. Parecer do Departamento. C.8) 27 
Indicação de membro suplente na CCP – Comissão Central de Pesquisa/PRP. 28 
Manifestação dos Departamentos: DEPRAC – Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado. 29 
DEFHE/DEPASE/DECISE/DEPE/DELART – não houve indicação. C.9) Recondução dos 30 
Professores Doutores Helena Maria Sant’ana Sampaio Andery (Titular) e Maurício Ernica 31 
(Suplente) junto ao Conselho Deliberativo do Núcleo de Estudos de Políticas Públicas – 32 
NEPP. C.10) Proposta de Oferecimento do Curso de Difusão Científica-S EDU-0227, 33 
oferecimento 001 -– “Questões Raciais e Educação”. Carga Horária: 45 horas presenciais. 34 
Responsável: Profa. Dra. Gabriela Guarnieri de Campos Tebet. Parecer favorável da CEFE 35 
nº 022/2016. C.11) Solicitação de ingresso no Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado 36 
– Profa. Dra. Kátia Barbosa Macedo (PUC/Goiás), sob a supervisão do Prof. Dr. José 37 
Roberto Montes Heloani, no período de 01/08/2016 a 31/07/2017. C.12) Relatório Final do 38 
Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado – Profa. Dra. Ingrid Dittrich Wiggers (UnB), 39 
sob a supervisão da Profa. Dra. Carmen Lúcia Soares, no período de 01/08/2016 a 40 
31/07/2017.  Encaminhado “ad referendum” da CPG/FE. C.13) Programa das Atividades e 41 
Catálogo dos Cursos de Pós-Graduação 2017. A seguir, a Professora Dirce Zan passou 42 
à apreciação dos itens destacados. C.14) Proposta de cotas étnico-raciais e pessoas com 43 
deficiências no programa de Pós-Graduação em Educação (PPGE), da Faculdade de 44 
Educação/UNICAMP. A Professora Ana Archangelo questionou em que se basearam 45 
para chegar ao período experimental de 10 anos. O acadêmico José Claudio do Espírito 46 
Santo Souza esclareceu que o prazo de 10 anos é um período considerável para avalição 47 
de um programa dessa natureza. O Professor Maurício Érnica como chefia do DELART, 48 
colocou a posição do departamento sempre favorável às cotas, mas gostaria de ouvir dos 49 
docentes que estiveram envolvidos, como foi pensada a entrada, para que a Congregação 50 
pudesse ter ciência das discussões. A acadêmica Liliane Bordignon de Souza expressou 51 
seu contentamento em estar na Congregação da FE que deu a contribuição para a 52 
minimização do problema social. Em seguida passou a palavra para o acadêmico Bruno. 53 
O acadêmico Bruno Botelho Costa fez uma breve explanação do processo de 54 
elaboração da proposta de cotas do PPGE, cujo encaminhamento partiu de uma comissão 55 
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criada pela CPG, encaminhada pela Direção, após mobilização dos estudantes. O 1 
Professor Maurício Érnica questionou o item da proposta onde consta o percentual de 2 
35% para negros/as, uma vez que não ficou claro para ele como se dará o cálculo no 3 
processo de ingresso. A Professora Débora Mazza manifestou sua alegria em ver a 4 
diversidade presente naquela Congregação. Propôs alterações no texto apresentado. O 5 
Professor Renê J. Trentin perguntou se alguém pertencente aos povos indígenas 6 
presentes gostaria de se manifestar. Assim, 3 representantes de comunidades indígenas 7 
se manifestaram alegres em poderem participar dessa discussão sobre a diversidade. A 8 
Professora Mara Jacomeli destacou que caso se fechassem na definição do percentual 9 
a partir das vagas nas linhas de pesquisa não daria certo. Salientou que a proposta não é 10 
da Coordenação de Pós, mas da CPG e docentes representantes dos departamentos. Há 11 
compromisso formal do edital que será feito pela comissão do processo seletivo com a 12 
comissão de cotas para avaliação jurídica do que é possível ser feito, além do que, a 13 
implementação dessa política será frequentemente revisada e acompanhada. Para tanto, 14 
pediu um voto de confiança da Congregação da FE. O Professor Renê J. Trentin registrou 15 
a importância da discussão no departamento. Salientou que no DEFHE a posição foi 16 
unânime e a reunião contou com 4 representantes do segmento estudantil. Registrou sua 17 
felicidade em estar participando daquela reunião de Congregação, com a presença dos 18 
representantes indígenas e também do grande grupo de discentes que acompanhava a 19 
seção. O Professor Antonio Carlos Dias Júnior, registrou a alegria em receber todos 20 
naquela Congregação. Enquanto membro da comissão de bolsas, reafirmou o 21 
compromisso assumido. A Professora Lavínia Magiolino também registrou sua 22 
felicidade, uma vez que sentiu-se honrada em participar desse momento histórico. A 23 
Professora Débora Jeffrey salientou que não dá para discutir cotas sem discutir 24 
permanência. O Professor Lalo W. Minto defendeu que o encaminhamento fosse feito de 25 
acordo com a proposta original, haja vista que representa garantia suficiente para que o 26 
princípio geral de 35% das vagas para negros (as), bem como as demais cotas, estejam 27 
representadas no final do processo. A Professora Mara Jacomeli frisou que o documento 28 
é composto por posicionamentos diversos. Sugeriu que o mesmo seja aprovado como está 29 
e as comissões vão estudando as sugestões da Congregação e dos alunos. O servidor 30 
Jórgias Alves Ferreira salientou que havia consenso pela aprovação das cotas e o que 31 
estava em discussão era a operacionalização. Sendo assim, sugeriu aprovar como está, e 32 
depois vai se discutindo a operacionalização. A Professora Ana Archangelo disse que o 33 
texto do documento estava produzindo equívocos, ou seja, o que estava escrito não estava 34 
suficientemente claro para garantir o que se queria. Após diversas intervenções dos 35 
senhores conselheiros quanto à forma de cálculo dos 35%, se referente ao número de 36 
vagas abertas no edital ou se referente aos aprovados ao final do processo seletivo, e 37 
todos os esclarecimentos ali prestados, a Professora Dirce Zan propôs a votação do 38 
documento como foi encaminhado à Congregação, apenas com as alterações propostas 39 
pela Profa. Débora Mazza. Aproveitou para manifestar a alegria da Direção e agradeceu a 40 
Coordenação de Pós-Graduação por ter abraçado o trabalho. Salientou que a FE estaria 41 
fazendo história. Reiterou que seriam necessárias outras ações para garantir o avanço do 42 
processo de democratização da pós, aprovar o documento seria a 1ª parte. Frisou que a 43 
Direção confia na comunidade, no Fórum de Diversidade e nas instâncias gestoras da FE. 44 
Salientou que o momento era de se repactuar a relação de confiança entre todos. Assim, 45 
a Professora Dirce Zan colocou o item para votação, o qual foi aprovado com a seguintes 46 
votos: 22 votos favoráveis e 1 abstenção. A Professora Selma Martinelli que se absteve, 47 
fez a seguinte declaração de voto: “O DEPE aprova o mérito da proposta, mas não o 48 
documento apresentado, tendo em vista que as discussões no departamento apontam para 49 
muitas fragilidades no documento que precisariam ser revistas, e que foram esclarecidas 50 
no ofício enviado a CPG.  Os professores manifestaram a necessidade de que o 51 
documento com as alterações propostas pelo conjunto dos departamentos fosse 52 
novamente apreciado antes de seu envio à Congregação”. C.15) Religamento de Marcela 53 
Pergolizzi Moraes de Oliveira, junto ao Programa de Pós-Graduação na Área de 54 
Concentração: Educação e Ciências Sociais – nível Mestrado, sob a orientação do Prof. 55 
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Dr. Vicente Rodriguez. A Professora Mara Jacomeli informou que o pedido chegara na 1 
CPG no dia anterior, mas que o documento não fora encaminhado à Congregação, tendo 2 
em vista as dificuldades causadas pela situação da greve. O Professor Alexandro Paixão 3 
salientou que o documento não fora encaminhado à CPG, pois a reunião era com pauta 4 
única, inviabilizando o seu encaminhamento normal. A Professora Dirce Zan colocou o 5 
item em votação, o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a Professora Dirce Zan 6 
deu entrada no I) EXPEDIENTE. Aproveitou para informar que havia sido realizada uma 7 
festa junina sem a comunicação prévia de 5 dias úteis à Direção, para a devida autorização 8 
junto à Prefeitura do Campus, conforme normas institucionais. O acadêmico Robson 9 
Bomfim Sampaio alegou que houve a suposição de que a Prefeitura estivesse em greve. 10 
A professora reiterou a necessidade de seguir as regras da Universidade para a realização 11 
de eventos como esse. A Professora Débora Jeffrey expressou sua preocupação em 12 
relação à questão do calendário da Unicamp, haja vista que a universidade estava 13 
cobrando as Coordenações de Curso para que cumprissem com o calendário previamente 14 
definido, sem levar em consideração as demandas do processo de greve. Salientou que 15 
orientação da Coordenação do Curso de Pedagogia era de que os docentes da FE não 16 
publicassem as notas no sistema da DAC e o mesmo seria proposto por outras 17 
coordenações de cursos de unidades em greve. A acadêmica Liz Vitória do Amaral Silva 18 
sugeriu que a avaliação de curso, não fosse realizada na data prevista, mas que fosse 19 
remarcada como atividade de greve. A Professora Débora Mazza agradeceu aos grupos 20 
étnicos presentes, aos docentes, aos funcionários, aos estudantes, pelas posturas de 21 
todos, que embora tenham havido discussões acalouradas, foram com muito respeito. 22 
Frisou que todos estávamos ganhando com a inclusão. Agradeceu o aprendizado. O 23 
Professor Renê J. Trentin registrou a importância daquela Congregação, salientando que 24 
se a greve não tivesse nenhum ganho, aquela Congregação já teria sido um ganho. A 25 
Professora Mara Jacomeli agradeceu à Congregação o apoio recebido na questão das 26 
cotas. O debate que se instaurou naquela Câmara seria fundamental. O Professor 27 
Maurício Érnica frisou que seu tom de exaltação era a marca de seu engajamento na fala. 28 
Salientou que seria necessário criar dispositivos institucionais sólidos, uma vez que o 29 
documento chegou com fragilidades. O acadêmico Robson Bomfim Sampaio ressaltou 30 
que todos saíram vitoriosos do processo, bastando apenas ser colocado em prática. O 31 
servidor Jórgias Alves Ferreira frisou que o que havia ocorrido naquela Congregação 32 
refletia o estado de nervos em que a FE se encontrava no cenário nacional. Todavia a FE 33 
estava sempre à frente, como por exemplo o Fórum de Diversidade, formado há pouco 34 
tempo. Seria necessário colocar para fora o que estava se sentindo, conversar mais, 35 
discutir mais. A Professora Dirce Zan ressaltou que para o 2º semestre estariam previstas 36 
conversas sobre a Universidade Pública, relações de poder, busca de fortalecimento das 37 
relações institucionais. Informou que o MEC fora ocupado. Às 19 horas teria um evento 38 
sobre “Escola sem Partido” no Salão Nobre da FE. A seguir, a Professora Dirce Zan 39 
encerrou a reunião agradecendo a participação de todos. Nada mais havendo a tratar, eu, 40 
Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária da Direção da Faculdade de Educação, redigi e 41 
digitei a presente ata que assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A 42 
mídia contendo a íntegra da reunião encontra-se à disposição na Secretaria da Direção. 43 
Cidade Universitária “Zeferino Vaz”, 18 de agosto de dois mil e dezesseis. 44 


